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叶铭汉先生给我的悉心指导

于润升

（中国科学院高能物理研究所 100049）

1998年，我在高能所中关村核技术应用研究部

结束两年的硕士研究生阶段后提前攻读博士学位，

有幸成为叶铭汉先生指导的第一个正电子谱学专

业方向的博士研究生。26年弹指一挥间，回想导师

叶铭汉先生在我攻读博士学位期间、留学日本做博

士后，以及回国正式参加工作至今对我的全方位指

导，心中由衷感激。先生的敏锐的思维、高效的工

作方式、孜孜不倦的学习精神和虚怀若谷、关心后

辈的为人态度，实为我们年轻一代学习之楷模。

叶先生在我国的正电子谱学专业领域培养的

人才有许多，职工包括张天保、魏龙、彭良强等，尤

其是魏龙回国初期，叶铭汉先生作为博士生导师，

倾力支持正电子物理及后续正电子束流实验室人

才队伍建设，推动正电子束流技术发展。叶先生作

为合作导师，先后有王耘波、王宝义、刘键、王辉耀

等加入高能所和中国高等科技中心(CCAST)博士

后流动站工作；叶先生在正电子谱学领域培养的博

士生有于润升、马创新、万冬云、周春兰、张辉、章志

明、张兰芝、李道武、丰宝桐、付国涛、赵维、唐晓等

十余人。为撰文方便，下面仅以我个人三个时期的

经历，简述叶铭汉先生给我的悉心指导。

一、攻读博士学位期间

记得第一次见叶先生是在中关村核技术应用

研究部会议室，我向他汇报硕士期间工作，有个实

验涉及到用透射电镜LaB6灯丝产生的电子束流模

拟正电子束流的传输效率。我自信地向先生汇报通

过比较收集极和栅极连接的微安表显示电流来准

确计算，先生在提问时问我实验中有无考虑到散射

电子的影响。我很是吃惊先生对实验细节如此关

注，并且如此专业，而这是我实验期间没有想到的问

题。实际上，实验得到的传输效率应该存在一定的误

差，这也是实验中发现的总电流不能归一的原因。

还有给我印象很深刻的是有一次汇报博士工

作进展，那次叶先生委托谢家麟先生代他听取我的

报告，谢先生对我报告的新型余弦线圈能量分析器

很感兴趣，汇报后他在会议室黑板上给我画正电子

束流偏转穿过准直孔后需要再拉回到原来的中轴

线上，问我是否考虑到需要对正电子的偏转实施准

确控制。后来我才知道，叶先生和谢先生是北京正

负电子对撞机建设的主要领导者和亲密合作者。

博士论文撰写完后请叶先生审查，他指出其中

有幅关于真空中高压绝缘的图不清晰，应该换掉，

我自己至今觉得比较愧疚的是当时因为计算机软

件缺乏，没能按先生要求处理得足够清晰漂亮。

二、留学日本前后

2000年博士 2年级时我对在日本KEK举办的

第二届EGS国际研讨会很感兴趣，因为自己所做的

高能电子打靶产生正电子模拟工作正是用EGS软

件做的，但会议文章投稿要求LATEX排版，我去先

生所在的CCAST办公室向他汇报此事，没想到他

立刻从书柜里找出一本 LATEX 的专业书籍给我。

这本书的复印件我至今还存在自己办公室。他还

告诉我日本成田(Narita)机场的名字和写法，我记忆

犹新。后来我从先生相关生平经历介绍中知道，他

也曾在KEK作为访问教授工作过一段时间。

还有一件记忆犹新的事是我有次到叶先生

CCAST 办公室请教问题时，发现他办公电脑同时

安装了 LINUX 和 Windows 操作系统，计算机选择
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双系统启动在当时还是很时髦的，我十分佩服叶先

生对新鲜事物的学习精神。

2001 年博士毕业后，我有机会去日本 JSPS 博

士后和去德国洪堡学者的选择机会，先生也是尊重

我个人的选择。在日本期间和回国探亲间隙，我也

常跟先生联系，得到他的指点。2005年我陪同日本

产业技术综合研究所的博士后合作导师一起参加

在绍兴举办的第 9届全国正电子谱学会议，会上再

次遇到叶先生，这当然是先生对正电子谱学专业的

支持。现在想来，我个人理解先生那次参会的部分

原因可能是绍兴(诸暨)也是赵忠尧先生的故乡，赵

先生是国际上第一个实验观测到正负电子对湮没

辐射的科学家，他曾经指导过叶先生的工作。

叶先生对正电子谱学专业的支持有很多，例如

1999年高能所在CCAST举办第一次国内慢正电子

束流技术发展与应用研讨会，酝酿建设我国第一台

基于电子直线加速器(LINAC)的慢正电子强束流装

置，后来装置从无到有建设成功。

三、参加工作以来

2006年底我入职高能所多学科中心成为一名

正式职工，任职副研究员，其后也到几个管理部门

从事部门领导工作，每次遇到叶先生，他总是关心

指导我的工作。例如询问我文献信息服务的创新

点是什么，到院部机关工作要注意第一印象，在科

研处工作有空写一些介绍CERN(欧洲核子研究中

心)的历史和在社会上的影响，也可以翻译CERN他

们的宣传，等等。我工作期间遇到其他大的问题向

他请教的事情还有许多，不再赘述。

叶先生在正电子谱学及相关方向培养的学生

无论是学习时还是毕业走向各自的工作岗位后，也

都一直与叶先生保持密切的联系。学生们跟叶先

生聊天时，经常能听到和学习到高能所的历史，偶

尔学生好奇他年轻时在昆明西南联合大学参加中

国青年远征军的传奇故事，大家从叶先生的话语中

图1 叶先生推荐学生的LATEX排版书籍和

投稿论文被KEK proceedings收录

图2 叶铭汉先生参加第9届全国正电子谱学学术研讨会
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体会到老一辈科学家低调奉献的高贵品质和纯真

的爱国主义情怀。

2015年 4月 2日参加完“叶铭汉先生与北京谱

仪物理”学术报告会后，我们几个叶先生的学生陪

高能所的老师们一起在中关村与叶先生及夫人殷

老师欢聚，祝贺他90岁生日快乐。今年喜迎先生百

岁寿辰学术活动，期待再次聆听先生的谆谆教诲。

祝福叶先生健康长寿！

图3 叶先生和他的学生在一起

图4 叶先生90岁生日师生聚会
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